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专题
台盟珠海市支部委员会建议改善通关环境促进跨境电商发展

为珠海产业转型升级打开新局面

2018年7月，珠海市正式获批成为第三批跨

境电子商务综合试验区。同年11月23日，省政府

印发《中国（珠海）电子商务综合试验区实施方案》，

全面推动珠海综试区建设工作。

随着国家跨境电商政策不断开放，地方出台政

策措施推陈出新，面对竞争激烈的市场环境，各个

综试区都在争抢优质电商平台进驻。台盟珠海市

支部委员会主委、市环保局行政审批服务科科长容

锦在今年暑期座谈会上建议，加快珠海市跨境电子

商务的发展，提升珠海在跨境电子商务领域的竞争

优势，将为珠海的产业转型升级打开新局面，助力

珠海市经济高质量发展。

采写：本报记者 莫海晖
摄影：本报记者 赵 梓

扫描上方二维码，收听珠海电
台《党风政风热线》相关节目

平沙新城重点围绕“山、
海、河、湖、桥、园”六大元素，着
力打造为一座生态宜居的滨海
新城。其中心公园位于平沙新
城起步区范围内，占地约 42.6
万平方米，计划于今年底完工。

蜘蛛侠微信公众号

珠海市气象台于昨日 10
时25分，发布全市森林火险黄
色预警信号。森林火险黄色预
警信号表示较高火险，森林火
险气象等级为三级，林内可燃
物较易燃烧，森林火灾较易发
生。

珠海发布微信公众号

黄色火险预警

朱琳 整理

台盟珠海市支部委员会主委容锦在会上发言。

日前，香洲区对共计 174
家公办、民办幼儿园的收费情
况进行了公示，保教费不超过
2500 元约占八成。这次公示
的价格表为幼儿园的上限价
格，实际收费则低于公示价格。

珠海特区教育微信公众号

平沙建新公园

八成不超2500元

经深入调研，台盟珠海市支部
委员会发现，珠海市公共服务平台
虽然整合为“单一窗口”，但仅有基
本数据交换、企业和车辆备案、个人
身份验证的基本功能，对于数据监

测、风险分析和商品溯源等方面的
开发还不完善，链接物流快递、金融
等市场服务功能尚不具备。平台运
行不稳定影响了企业数据的申报，
特别是业务量大幅增长后问题突

出。为此，台盟珠海市支部委员会
建议，尽快对珠海市电子口岸系统
研发升级，完善功能，尽快实现口岸
管理相关部门作业系统横向互联、
信息共享公用的通关一体化目标。

加紧推进跨境电子商务公共服务平台建设

经深入调研，台盟珠海市支部
委员会发现，自2018年12月14日，
海关总署宣布珠海适用“网购保税
进口”政策后，珠海可以正式实施跨
境电商进口保税备货模式，但目前
珠海的实施进度非常缓慢。

台盟珠海市支部委员会指出，
面对珠海在“网购保税进口”政策

落地遭遇的困境与问题，企业急切
地期盼地方政府与海关的大力支
持与推动。为此，台盟珠海市支部
委员会建议，设立市一级的专门工
作领导小组，专门协调海关、商务、
监管场所建设、监管场所运营维保
等部门、单位，牵头解决跨境电商
产业发展存在的制约问题，促成相

应措施落地来支持珠海跨境电商
的发展。同时，跨境电商产业园区
建设、升级改革等也亟需政府与海
关方面的协同配合，建议政府层面
加大招商引资，主动站台宣传通关
政策，做好各大电商平台和物流企
业的入驻、引导工作，推动保税区
网购保税进口政策尽快落地开通。

加快推动保税区网购保税进口政策落地

经深入调研，台盟珠海市支部
委员会发现，珠港澳三地之间海关
数据的信息共享、数据标准与对接
等方面，还存在一定问题。例如，珠
海要承接香港国际航空物流溢出效
应，最有利的是发展生物医药物流、
生鲜冷链物流等高附加值、对运输
时间要求较高的物流业务。但是，
因港珠澳大桥口岸不具备查验设施

和工具，冷链货物不能走大桥。而
珠海至澳门的通关路径路程长、交
通堵、时效低，极不利于发展珠港澳
三地互通的一体化物流体系。

为此，台盟珠海市支部委员会
建议，整体规划珠港澳三地的物流
体系设计与建设，加快港珠澳大桥
的各种商品通关查验设施建设，开
拓直接从珠澳跨境工业区口岸到澳

门的通关路径，同时进一步调研解
决三地货运链条的物流节点，探索
推行珠港澳检验认证及相关检测业
务互认制度，推行“一次认证、一次
检测、三地通行”，打造快捷、便利的
三地物流链路。另外，建议支持企
业开设针对香港的物流专线，对通
行港珠澳大桥的物流车辆进行补
贴，增强区域货物发运吸引力。

加速构建珠港澳三地互通一体化物流体系

经深入调研，台盟珠海市支部
委员会发现，珠海的通关时间、查验
频率、通关方式、口岸智能化与信息
化建设等方面与周边关区相比有差
距，影响通关效率，加大了电商企业
的成本。

在通关时间方面，珠海口岸的
通关时间在一天或半天以上，而东
莞目前跨境电商出口商品平均放

行用时在30分钟之内。在通关模
式方面，相对于深圳海关全球中心
仓、深港陆空联运、保税+实体新零
售等创新模式，珠海通关模式还相
对比较传统；再则，珠海口岸还无
法完全做到24小时通关与常年无
休，这些对跨境电商的效率、成本
都有影响。

对此，台盟珠海市支部委员会

建议，深入推进智慧口岸建设，全面
运用云计算、大数据、人工智能、移
动互联网等新技术，装备自动识箱
录入系统、3D可视化监管数据平
台、进口整车RFID射频监管系统、
查验管理信息系统等高科技的口岸
查验设备，逐步实现通关无人操作，
不断优化口岸作业流程，缩短进出
口货物在口岸的通关时间。

深入推进智慧口岸建设

市人民医院实施多项惠民便民服务举措

进一步提升市民就医环境
9月 18日，市人民医院有关负

责人走进珠海电台先锋951直播间，
做客《党风政风热线》节目，就医院提
升医疗卫生保障水平、实施惠民便民
服务举措、开展行业作风建设等与听
众网友互动交流，倾听大家的意见和
建议，并现场答疑。

进一步提升老百姓就医环境

市人民医院党委书记刘军卫首先
介绍了该院在改善诊疗服务、提高医
疗质量方面的一些举措。该院近年
来以科研创新为驱动，进一步优化人
才队伍。通过强有力的引进人才措
施，引进一批高素质、高学历人才。目
前，全院有硕士以上学历人员超过
500名、博士100名、博士后25名。高
层次人才团队助力医院学科建设，提

升了医院整体医疗技术水平。
在学科建设方面，市人民医院重

点关注心血管等疾病，建设了珠海市
介入诊疗中心，配备现阶段国际最先
进杂交手术室，还设有国家高级卒中
中心。作为珠海唯一的国家高级卒
中中心，该中心通过对市民进行免费
脑卒中筛查和随访，实现脑卒中可防
可控，有效降低了我市脑卒中的发病
率。

此外，自2016年运行以来，市人
民医院的珠海市胸痛中心共收治近
4000例胸痛病人，通过建立省市各
医疗机构网络化联动模式，24小时
为珠海及周边地区患者提供急性胸
痛绿色通道，把救治病人的时间压缩
至90分钟，大大提高了珠海地区急
性心肌梗死病人的救治效率。

线上自助平台方便市民问诊

据最新统计数据显示，市人民医
院年门诊服务量已达180万人次，约
占全市二级以上医院总服务量的四
分之一。在互动环节，不少市民希望
挂号更加方便、为老年人等特殊人群
诊病提供便利。

该院相关负责人就如何缓解停
车难、就诊难、挂号难等问题进行了
回应。据介绍，为优化就医流程、减
少排队时间，目前市人民医院在预约
挂号平台、移动端支付、自助缴费系
统的基础上，进一步实现了体检智能
导检和手机在线复诊、健康咨询业
务，缩短了患者就医和等候时间。目
前，患者可在自助机及收费窗口直接
建卡并挂号；还可以通过12580、微

信、支付宝、自助机电话、网络、诊间、
现场等多途径预约，通过分时段预
约，减少排队时间。

针对市民反映检查预约时间过
长的问题，市人民医院建立了预约检
查中心，将B超、内镜、磁共振等检查
项目的预约统合在一处进行，免去患
者多次奔波于各检查科室的烦恼。

为缓解就诊停车难，市人民医院
发动全院职工以走路、乘公交等方式
上下班，将院内车位让给就诊患者。

为体现对老年人和军人的关爱，
市人民医院还在门诊一楼专门设有

“70岁以上老年人专窗”，同时在门
诊五楼设有“军人、军烈家属窗口”。
在方便上述两类人群挂号缴费的同
时，医院还为他们提供就诊优先和排
队优先服务。

采写：本报记者 刘联

自从在香山湖公园安家落户以来，
天鹅们就备受市民宠爱。最近，一段公
园里的天鹅展翅飞翔的小视频在微信
中流传，引发网友们关注。一些网友担
心天鹅是不是飞走了？记者19日从香
洲正方控股有限公司获悉，天鹅们一只
都没有飞走，只是最近羽毛长了且到了
换羽阶段，飞行距离有点长——这都是
天鹅成长的正常现象。

视频发布者李女士告诉记者，17日
至19日她都看到香山湖公园的天鹅在
飞，她为此拍了好几个视频。“天鹅在湖
面上空姿态优雅地转了一圈又落到水
面，实在太美了。以前不知道公园里的
天鹅能飞，现在看到了还记录下来，感
觉自己真幸运。”李女士称，她就住在香
山湖公园附近的小区，这里不仅是她和
家人休憩亲近自然的好去处，天鹅的倩

影也让她们着迷。这几天，天鹅偶尔在
湖面盘旋飞行，吸引了不少市民驻足观
赏，更有摄影爱好者守在湖边等待最佳
拍摄时机。

记者从香洲正方控股有限公司了
解到，目前香山湖公园有2只白天鹅、8
只黑天鹅，公园管理方安排了专业团队
照料它们的饮食起居。工作人员告诉
记者，天鹅自身就有飞翔的本能，公园
里圈养的也不例外。天鹅自落户香山
湖公园以来，就一直能短距离飞翔。最
近这几天，公园里的白天鹅到了换羽毛
的阶段。羽毛长了，飞行距离就长了，
可能这样让市民误以为天鹅要飞走
了。基于天鹅的生长规律，一般一年要
为它们修剪一次羽毛，但修剪羽毛不会
影响它们的正常生活和发育。爱天鹅
的市民们可以放心。

记者查阅资料了解到，人工剪羽是
放养天鹅的常规做法，有的动物园还会
采取截断翅膀尖端指骨的方式防止天
鹅飞走。业内认为，这些处理方式对天
鹅的健康不会产生影响。

香山湖的天鹅飞走了？
公园管理方：一只都没有少，只是羽毛长了该修剪了

扫描二维码，收看珠海特区
报微信公众号相关文章。

采写：本报记者 陈颖
摄影：本报记者 程霖

香山湖公园天鹅倩影香山湖公园天鹅倩影。。

跨境电子商务是指分属不同关
境的交易主体，通过电子商务平台达
成交易、进行电子支付结算，并通过
跨境物流送达商品、完成交易的一种
国际商业活动。

2016年，我市依托珠海电子口
岸建成“珠海跨境电子商务公共服务
平台”，为跨境电商打造统一的服务
窗口。目前，该平台已实现跨境电商
交易、支付、物流对比以及企业备案、
身份认证、企业端数字签名等功能。
此外，我市已先后设立了横琴新区、
珠澳跨境工业区、斗门广丰3个跨境
电商监管作业场所，为跨境电商企业
提供发展空间及公共查验场所。

珠海发展跨境电商可谓得天独
厚。珠海是内地唯一与香港、澳门陆
桥相连的城市，区位优势突出，随着
粤港澳大湾区建设发展等国家战略
布局落地，多重利好叠加，各地物流
企业和电商平台一致看好珠海，数十
家物流企业竞相进驻。2018年，易
跨境供应链（珠澳跨工区监管场所经
营人）与菜鸟供应链、中国邮政珠海
分公司签订“邮澳通”合作项目，开展
跨境电商零售出口业务；广丰物流与
京东开展合作，在园区开展直购进口
业务；横琴新区引进海仓科技负责运
营二线口岸跨境电子商务查验场所，
主要开展9610零售进出口业务。

目前，珠海跨境电子商务公共服
务平台上备案的企业共 109 家。
2018年，全市纳入海关统计的跨境
电子商务零售进出口733925票，货
值1.7亿元，同比增长160%。2019
年1-5月，全市跨境电子商务零售进
出口377497票，货值1.2亿元。

珠海跨境电商
发展迅猛

现 状 建 议


